
ڈ عدن/ ذكرى جوهر:
ت�صوير/ علي الدرب:

بدأت أمس في مستشفى الوحدة التعليمي 
عدوى  لمكافحة  تدريبية  دورة  بعدن  العام 
الأمراض المنقولة جنسياً باستخدام الأسلوب 
المتلازمي ينظمها البرنامج الوطني لمكافحة 
الإيدز والأم��راض المنقولة جنسياً بالتنسيق 
مع الإدارة العامة للصحة الإنجابية بدعم من 

الصندوق العالمي للإيدز والملاريا والسل.
وتهدف الدورة إلى تدريب الكادر العلمي على 
بأسلوب  جنسياً  المنقولة  الأم��راض  معالجة 
المتلازمات وتدريب الكادر الصحي حول معايير 
السلامة المهنية والوقاية من انتقال الأمراض 
ورفع  الصحية  الخدمات  تقديم  أماكن  في 
الوعي لدى الصحيين بطرق الوقاية من الإيدز 

والأمراض المنقولة جنسياً.
ع��ش��رون مشاركاً   ال���دورة  ف��ي  وسيتلقى 
ومشاركة من العاملين في المؤسسات الصحية 
في محافظتي عدن وأبين على مدى ثلاثة أيام 
معارف حول الأمراض المنقولة جنسياً: تعريفها 
وأهميتها وانتشارها والعوامل التي تساعد على 
انتشارها والعلاج بالمتلازمة كبديل وتقييم 
حالة المريض والمتلازمات المرتبطة بالأمراض 
الإحليلي  الإف��راز  المنقولة جنسياً ومتلازمة 

والمهبلي  وعلاجها ومتلازمة ألم أسفل البطن 
ودراسة الحالات.

كما سيتلقون معارف حول القرحة التناسلية 
وعلاجها ومتلازمة الديل الأربي وتورم الصفن 
الحالة  الوليدي وعلاجها مع دراس��ة  وال��ورم 
والأمراض المنقولة جنسياً “الزهري � التهاب 
الكبد البائي والإيدز والتعريف بها والأسباب 
والوقاية والتثقيف الصحي والمشورة ودراسة 
القرناء  ومعالجة  بالرفالات  والإم��داد  الحالة 

واستمارة التبليغ والاستبيان البعدي.
ال��دورة ألقى الدكتور/ الخضر  وفي افتتاح 
ناصر لصور مدير عام مكتب الصحة والسكان 
في هذه  المشاركون  فيها:  قال  كلمة  بعدن 
الدورة يتلقون تدريبات حول الأمراض المنقولة 
جنسياً والطرق الصحيحة في العلاج والوقاية 
منها، وأشار إلى أن هذا التدريب للعاملين في 
إلى حمايتهم حتى لا  المجال الصحي يهدف 
يكونوا عرضة لانتقال العدوى نتيجة لوضعهم 
العملي في هذه المرافق الصحية.. مشيراً إلى 
أن الهدف من ذلك هو جعل العامل الصحي على 
دراية كاملة بطرق العدوى وكيفية مكافحتها 
ومعالجتها والتخلص منها ونشر الوعي الصحي 

بين أوساطهم.
وأضاف: أن منفذي البرنامج الوطني لمكافحة 
الإيدز ممثلًا بمكاتب الصحة العامة والسكان 
في المحافظات يبذلون جهوداً جبارة في عملهم 
لإيصال المعلومة إلى هذه الشرائح المجتمعية 
بدءاً من المرافق الصحية والعاملين الصحيين 
وانتهاءً بالمواطنين والأحياء السكنية والحارات 

والفئات المستهدفة.
حضر افتتاح الدورة الدكتور/ نبيل عبد الرب 
الإيدز  لمكافحة  الوطني  للبرنامج  المنسق 
بعدن والدكتور/ محمد سالم باعزب مدير عام 
ومحضار  العام  التعليمي  الوحدة  مستشفى 
محمد علي المنسق الوطني لمكافحة الإيدز 

بأبين.
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دون  م����ن  ع���ل���ي���ه  تح�������ص���ل  م����ا  �إن 

ج���ه���د �أو ث���م���ن ل���ي�������س ل����ه ق��ي��م��ة

ميزان الكلام

ڈ مؤتمر لندن للمانحين الذين حاولوا مساعدة 
دولتنا عام 2006م تقرر فيه منح اليمن أكثر من 
أربعة مليارات دولار لدعم خطة التنمية، وكانت تلك 
أكبر فرصة أتيحت لدولتنا لكي تسير خطوة صحيحة 
على طريق التنمية لو أنها أحسنت استغلالها، لكن 
بعد مرور أكثر من ثلاث سنوات من خطة الدعم دون 
استثمار جيد للمنح يبدو ان دولتنا قدمت للمانحين 
ما يكفي من الدلائل ليعرفوا أن ليس لديها استعداد 
لمساعدة نفسها، ولا مصداقية لإقناعهم أنها جديرة 

بالدعم.
ڈ  دعوات يومية نوجهها للعالم الغني عن حاجتنا 
للدعم المالي من أجل القضاء على الإرهاب، فيأتي 
المال ويبقى الإرهاب ويتقوى حتى وصل حد القدرة 
على إيذاء الخارج, وفي الداخل قتل تنظيم القاعدة 
وخرب وضرب التنمية في كل قطاع، وانظروا ما آل 
إليه القطاع السياحي وحده الذي كان قد بدأ في 
استقطاب ملايين الدولارات شهرياً ويوجد أكثر من 
مائة وخمسين ألف فرصة عمل لم تعد موجودة اليوم 

وانضم الذين كانوا يعملون إلى صفوف البطالة.
دولتنا الآن ترحب بمؤتمر لندن الثاني حول اليمن 
الذي سيعقد يوم 28 من هذا الشهر، وهي بالطبع 
ليس لديها خيار غير ذلك بعد ان تركت تنظيم 
القاعدة يكبر عليها، وهذا المؤتمر سيكون مختلفاً 
عن مؤتمر 2006م، وعلى أصحابنا أن يذهبوا إليه 
ان  الخسائر، خاصة  بأقل  للخروج  وهم جاهزون 
المؤشرات التي ظهرت حتى الآن تدل على أن الحرب 
على الإرهاب في اليمن سوف تدول ولم تعد شأناً 
يخص دولتنا بعد أن صارت مركزاً إقليمياً لتنظيم 
القاعدة وباعتراف المسؤولين الذين ظلوا طوال 
السنوات الماضية يكذبون على أنفسهم وعلى الدنيا 
وينفون وجود “شيء اسمه القاعدة في اليمن” وتارة 
يتحدثون عن تجربة لا مثيل لها في القضاء على 
الإرهاب بمحاورة الإرهابيين، واتضح أن تلك كانت 

كذبة كبيرة.
ڈ  خارج الموضوع.. توفي مساء الجمعة فيصل بن 
شملان .. وفيصل هو من هو.. لقد ترك الدنيا ولم 
يعد يعنيه شيء فيها.. لكن من أجل الأحياء واحترام 
الكبار كان يتعين أن يعامل رسمياً معاملة الكبار، فما 
ضر رئاسة الجمهورية او الحكومة لو هي أصدرت 
بيان  نعي وتعزية كما تفعل عادة مع غيره أو من 
هم أدنى منه واقصر قامة.. لماذا لم يصدر بيان أو 
برقية عزاء على الأقل من قبيل تلك التي تصدر 
عن شيخ وتيس واهومي واغنومي وجمرة وحمزة 

ومقدمي ومغنمي وجباري وحباري؟.

تدويل الحرب على القاعدة في اليمن

في�صل ال�صوفي

وفد الجمعية خلال زيارته مطاحن وصوامع الغلال 

من الدورة التدريبية في مستشفى الوحدة التعليمي بعدن 

بمشاركة )20( من محافظتي عدن وأبين

دورة تدريبية لمكافحة عدوى الأمراض المنقولة جنسياً باستخدام الأسلوب المتلازمي

ڈ  عدن/ اأثمارالوالي:
والتنمية  للبيئة  اليمنية  الجمعية  من  وفد  قام 
الى  ميدانية  بزيارة  الماضي  الأسبوع  المستدامة 

الشركة اليمنية للمطاحن وصوامع الغلال-عدن.
وكان في استقبال الوفد المهندس/ عادل عبادي 
مدير تأكيد الجودة، الذي قدم لاعضاء الوفد شرحاً 
الاقتصادي  ونشاطها  الشركة  نشأة  عن  متكاملًا 

واهتمامها بالحفاظ على البيئة. 
عن  تسجيلياً  فيلماً  ال��وف��د  أع��ض��اء  شاهد  كما 

الشركة.
وبعد ذلك طاف أعضاء الوفد في أرجاء الشركة، 
وتعرفوا على مختلف العمليات والمراحل الانتاجية، 
كما اطلعوا عن كثب على الاج��راءات التي يتخذها 
المصنع بشأن حماية البيئة والاجهزة التي يستخدمها 

للتقليل من التلوث.
 وقد عبر الوفد عن إرتياحه للخطوات الإجرائية التي 
تتبعها قيادة الشركة في الحفاظ على البيئة وحمايتها 
من التلوث بإستخدامها أساليب وتقنيات حديثة تحد 

من انتشار التلوث وتحمي البيئة من ذلك.
التي   المتطورة  بالتكنولوجيا  ال��وف��د  وأش���اد   

تستخدمهاالشركة في مختلف مراحل التصنيع.

 وفد من الجمعية اليمنية للبيئة يزور الشركة اليمنية للمطاحن وصوامع الغلال-عدن

ڈ البي�صاء/ متابعات:
ال��ع��اش��رة من  لقي طفل ف��ي 
عمره مصرعه وأصيبت شقيقته 
الكبرى17- عاماً - برضوض في 
جسمها جراء تهدم منزلهما الواقع 
في منطقة طياب بمديرية ناعم 

محافظة البيضاء.

وأوضحت الشرطة في المديرية 
أن المنزل الذي تهدم على سكانه 
متهالكاً  ك��ان  طياب  منطقة  في 
وق��دي��م��اً وي��ت��وق��ع سقوطه في 
الطفل  أس���رة  أن  إلا  لحظة  أي 
المتوفى تعايشت مع هذا الخطر 
أن تهدم فجأة  إلى  لفترة طويلة 

الكبرى  وشقيقته  الطفل  على 
جسيمه  برضوض  أصيبت  التي 
إثرها  على  نقلت  جسدها  ف��ي 
أن  إلى  المستشفى، مشيرة  إلى 
الطفل مع شقيقته كانا الوحيدين 
الموجودين من أفراد الأسرة لحظة 

تهدم سطح المنزل.

طفل يلقى حتفه وإصابة شقيقته في حادثة تهدم منزل

الماضي  الأسبوع  في 
تحدثت عن بدعة تعبير 
) المغفور له بإذن الله ( 
في بيانات النعي ورسائل 
التعازي وأن هذه البدعة 
لم تكن قبل عام 90م، 
حيث كان يطلق على من 
مات )بالمغفور له ( دون 
زيادة بإذن الله .. وذكرت 
الذي  الصحيح  الحديث 
نهى فيه النبي صلى الله 
عليه وسلم أصحابه عن 
دعاء الله مقروناً بتعبير 
) إن شئت ( كما قال: لا 
يقل أحدكم اللهم اغفر 
اللهم  أو  شئت  إن  ل��ي 

ارحمني إن شئت ولكن ليقل: اللهم اغفرلي 
اللهم ارحمني وليعزم المسألة.  أ . ه� وذلك 
) وقال ربكم   : تعالى  لقول الله  تصديقاً 
ادعوني استجب لكم ( وقلت هناك : إن الإذن 
في البدعة مثل المشيئة، فلا يجوز كذلك إن 
نقول : اللهم اغفرلي إن أذنت )!( أو ارحمني 
إذا أذنت )!( وبالتالي فإن عبارة ) المغفور له( 
لا تعني الجزم والحتم كما لا يخفى على من 
له إلمام بكلام  العرب ! .. وفي هذا الأسبوع 
أزيد مالم نتمكن من ذكره في الأسبوع 
الماضي لنفاد الحيز والمساحة هناك فأقول: 
إن إذن الله تعالى لا يجوز شرعاً وعقلًا أن 
يتعلق بفعل من أفعاله .. إنما يتعلق الإذن 
الإلهي بأفعال الخلق كما قال الله: ) أذن 
للذين يقاتلون بأنهم ظلموا ..( من سورة 
الحج .. وقوله : ) ولا تنفع الشفاعة عنده إلا 
بإذنه ( .. أي شفاعة الخلق لبعضهم .. ومثله 
قوله ) من ذا الذي يشفع عنده إلا بإذنه ( من 
آية الكرسي بسورة البقرة .. وعليه ، فكيف 
يأذن الله لنفسه أن يغفر لعبده أو يرحمه 
سبحانك هذا منكر من القول وزور )!( ومن 
هنا نعلم بطلان القول : المغفور له بإذن 
الله .. إذ لا يأذن الله لنفسه أن يغفر لاحد ولا 
يجوز تعليق هذا الإذن على ذات الله تعالى 
وباقي صفاته فلا يجوز  أن نقول كذلك : 
أذن الله لنفسه أن يسمع أو يرى أو غير ذلك 
مما هو واضح البطلان  كوضوح الشمس في 

رابعة النهار. 
وعليه نأمل هجر هذه 
لأنها  القبيحة  البدعة 
ب��دع��ة ف��ي أس��م��اء الله 
وصفاته وتعليق بعضها 
على بعض والغريب أنها 
تتم بإذن القوى السلفية 
ال��ت��ي ت��دع��ي التمسك 
وصفاته  الله  ب��أس��م��اء 
على ماورد به النص من 
كتاب أو سنة )!( ثم هم 
هنا يرتكبون أكبر الخلل 
والعطب عندما يزعمون 
أن الله يغفر بإذنه أو يرحم 
بإذنه أو عندما يسكتون 
ولا يملؤون الدينا زعيقاً 
كما عودونا عن هذا الخلل المبين .. واعتقد 
أولى  و  أفضل  أنه  ومذهبي  ظني  جازماً 
وأحسن وأسلم أن نقول عمن مات : المغفور 
له أو المرحوم حملًا لهما على الدعاء والطلب 
كأننا نقول: المدعو له من قلوبنا بالغفران ! 
أو المدعو له من قلوبنا بالرحمة ! تماماً كما 
نقول عن عدونا بالمخذول ! أي المدعو له 

من قلوبنا بالخذلان .. 
ولذلك أطلق خلفاء العباسيين القابا على 
أنفسهم كالمنصور بالله، والمعتصم بالله، 
والمؤيد بالله، والمتوكل على الله ، والمقتدر 
بالله ، ولم يلحقوها بعبارة ) بإذن الله ( لأنهم 
الحتم  الدعاء لا سبيل  قصدوا بها سبيل 
والجزم كما ظنه متمسلفو العقد الأخير من 
القرن العشرين )!( وكان إطلاق العباسيين 
لهذه الألقاب في زمن فصحاء العرب وائمة 
لسانها ، من دون أن ينكر أحد من المؤرخين 
الاطلاق  عليهم هذا  والجامعين  والعلماء 
المجرد من عبارة ) بإذن الله ( وذلك لأنهم 
حملوها على الدعاء وهو أمر مشروع في 
الإسلام وبالتالي نطقوها بصيغة الماضي 
لا للحتم والجزم ولكن للتزيين والتمكين في 

الكلام العربي !
فرحم الله المرحوم من موتى المسلمين! 
وغفر للمغفور له من أموات المسلمين ! 
وأدبنا بأخلاق الحديث ! وجملنا بمحاسن 

التعبير! 

المغفور له ) بإذن الله ( 2-2 

ال�صيخ/ اأني�س الحبي�صي 

اقراأ يوم الاربعاء القادم

مفهوم الارهاب في ميزان القراآن الكريم 

أح��د مش��ائخ الارهاب ف��ي اليمن قال 
قبل خمس س��نوات ان��ه لا يمكن  إدانة 
الارهاب لأنه موجود ف��ي القرآن !!؟؟  ثم 
تس��اءل هذا الشيخ ) فض الله فاه ( قائلا:  
)هل نلغ��ي الق��رآن حتى نحق��ق مطلب 
الامم المتحدة بادانة ومكافحة الارهاب؟(  
والغريب ان الآية التي اس��تدل بها ليبرر 
الارهاب تحمل عك��س المعنى الذي اراد 
تمريره وتدليسه.. لأن مصطلح الارهاب 
أى ال��ردع وتخوي��ف الع��دو الباغى يعنى 
الس��لام ، ومن هنا أيضا نفهم قوله جل 
ةٍ  ن قُوَّ ا ا�سْتَطَعْتُم مِّ واْ لَهُم مَّ عِدُّ

َ
وعلا :)وَاأ

 ِ يْلِ تُرْهِبُونَ بِهِ عَدُوَّ اللَّ بَ���اطِ الَْ وَمِن رِّ

كُ���مْ( )الأنف��ال 60( فإن جنحت تلك  وَعَدُوَّ

الدولة المعتديةَ للسلام �� حتى لو تظاهرا 
وخداع��ا ��  ف��إن على الدولة الاس��لامية 
قبول الس��لام ، توكلا عل��ى الله جل وعلا 
وأملا ف��ى نص��ره وتأييده ، تق��ول الآية 
لْمِ فَاجْنَحْ لَهَا  التالية: ) وَاإِن جَنَحُواْ  لِل�صَّ
���مِيعُ الْعَلِيمُ   ِ اإِنَّهُ هُوَ ال�صَّ لْ عَلىَ اللَّ وَتَ���وَكَّ

ن يَخْدَعُ���وكَ فَاإِنَّ حَ�صْ���بَكَ 
َ
وَاإِن يُرِي���دُواْ اأ

رِهِ وَبِالْوُؤْمِنِيَن(  دَكَ بِنَ�صْ يَّ
َ
ذِيَ اأ ُ هُوَ الَّ اللَّ

)الأنفال  61 : 62( 

الذي��ن يرهبون الله ج��ل وعلا، هم الذين 
يتمسكون بكتابه و  يلتزمون بأوامره ، وهذا 
م��ا جاء وصفا للمتقين من أصحاب موس��ى : 
لْوَاحَ 

َ
خَذَ الأ

َ
بُ اأ و�صَى الْغَ�صَ َّ���ا �صَكَتَ عَن مُّ )وَلَ

هُ���مْ  لَّذِي���نَ  لِّ وَرَحْمَ���ةٌ  هُ���دًى  نُ�صْخَتِهَ���ا  وَف 

لِرَبِّهِ���مْ يَرْهَبُ���ونَ ( ) الأعراف 154 ( وللبش��ر 

 لَ 
ُ جميع��ا يق��ول الواحد القه��ار )وَقَ���الَ اللَّ

تَتَّخِ���ذُواْ  اإِلَهَ���يْنِ اثْنَ���يْنِ اإِنَ���ا هُ���وَ اإِلَ���هٌ وَاحِدٌ 

ايَ فَارْهَبُونِ( ) النحل 51( فَاإِيَّ

 كان أنبي��اء الله جل وعلا أفضل الناس 
خلقا لأنهم كانوا أكثر الناس رهبة من   الله 
وأكث��ر الناس طمعا ف��ى رحمة الله،وكانوا 
عليهم س��لام الله يدع��ون الله  ويرجونه 
رهبة ورغبة ، يقول جل وعلا عن طائفة من 
هُمْ كَانُوا يُ�صَارِعُونَ  أنبياء بنى اسرائيل : )اإِنَّ
اتِ وَيَدْعُونَنَا رَغَبًا وَرَهَبًا وَكَانُوا  َ�ْ���� فِي الَْ

لَنَا خَا�صِعِيَن ()الأنبياء 90(

إمرأة صينية تحمل ثعلباً أمام عدسة السياح الزائرين أثناء مشاركتهم الاحتفال بيوم الثلج في مدينة هاربين الصينية
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